

## 第5回「議会報告会・意見交換会」 主な意見・要望

NO	地区会議	意見・要望の内容	区分
1	さかえ	<p>これからの市の総合計画の民意の反映ということで、3つ必要と思われることを考えている。1つは、若者の定住促進のための雇用の促進事業。これは8地区の要望のアンケートをとれば一番最初に来る。2番目に次世代の支援で、子どもたちが健やかに生まれ育つ環境を整備する。3番は、保健・福祉・医療の総合的整備が重要だと思う。実践のための努力を惜しまないリーダーが必要である。</p> <p>私領を離れて真に郷土の未来を考えるリーダーの存在こそ地域活性化の核を成すものであると考える。まちづくりの主人公、それはここにいる一人一人の市民だと思う。それを踏まえ、八王寺3区町内会では共助組織を立ち上げ、県の除排雪活動の活性化事業の補助金10万円、市からみんなで支えあう地域づくり活動補助金事業17万1千円をいただいた。補助率対象経費が4分の3以内である。もう少し補助率をあげてほしい。3年間の猶予があるが、自己資金の確保をこれからしなければならぬ。将来的展望として買い物の代行、病院の予約代行、病院への送迎、空き家の見守り、冬囲いの雑役、八王寺公園の草刈りや整備作業など、市から委託してもらい、その分の労賃をいただければ自己資金の活用にはなるのではないかなと思う。</p> <p>スクールバスは、朝夕は使うが、日中はあいている。登下校を除けば車庫に眠っていることが多いので、高齢化が進む中、買い物代行等に活用してはどうかと思う。</p> <p>八王寺は市の中心部から南に1キロほどの住宅地だが、40年前の団塊の世代がほぼ同時に入居した関係もあり、高齢化が一気に進んだ。除排雪に難儀しているの、補助事業を使って去年から今年にかけて除雪を請負、喜んでいただいている。除雪機2台、軽トラック1台、間口除雪はやっている。介護の車が来ると間口が雪でいっぱいだと、ヘルパーが難儀して車いすを出すのが難儀だと喜ばれている。これを他の町内にも波及し、除排雪活動を活性化していければありがたいと思う。</p>	B
2	さかえ	<p>市政協力員なので、市報と議会だよりを配るが、中にアパートがあり、町内会に入っていないからそこが空白地域だ。市民税を払っているわけなので、当然もらう権利はあるが、アパートの人は市役所に行くと同じサービスをやってもらえるのか。アパートには若い人が多いので、このままでいいのかと不安に思った。</p>	A
3	保呂羽	<p>みんなで支え合う活動補助金は3年だ。私たちが自治会活動をして5年目になる。ようやく最近安定しつつあるかなと思うが、私たちの雪よせ、雪下ろしの活動は、活動するほど赤字になる仕組みだ。県道の草刈りをしたり、グラウンドの草刈りをしたりして赤字をうめて活動している。ヘルメットを買ったり、ロープを買ったりするのは補助金で賄っている。依頼者は一般の業者に頼めない。一日雪下ろしをすると14,000～15,000円とられる。私たちは6,000～7,000円だ。そういうなかなか頼めない人の雪下ろしを我々が引き受けて仕事をしているので、実績が上がれば上がるほど赤字の穴は大きくなってしまふ。活動補助金をもう少し長くできるように見直しをお願いしたい。</p> <p>組織そのものがインターネットを使ったり、ホームページも今年から立ち上げる。ライブも充実させながら外に向かって発信する。そして、地域を元気にしていくということもある。続けていくことによってランニングコストがかかってしまう。儲けるためにやっている組織ではない。雪下ろしを正式に頼めない家、最近では家の草刈りをやってほしいという依頼も来て、だんだん活動が広がってきている。今では自治会に頼むとなんとかなるだろうと。知らない人から「株を買え」「貯金して」と言われて相談に来た例もあった。地域にとってなくてはならない組織になってきている。見直しの検討をお願いしたいということだ。</p>	A
4	境町	<p>記念グラウンドは、スポ少のサッカーぐらいしか使っていないような気がする。駐車場にしたら市民会館がもっと生きてくるのではないかといつも思っている。</p>	B
5	境町	<p>公民館の敷地内の清掃、草刈り、樹木の剪定はどこでやるのか。</p>	A
6	境町	<p>何年前か忘れたが、境町公民館の施設に八重桜の苗10本を寄贈した。寄贈した者が最後まで見届ければいいが、普通の人では管理できない。手入れをしていただきたい。管理をどこでやるのか。管理が行き届いておらず残念だ。</p>	A
7	増田・亀田 西成瀬・狙半内	<p>《十文字駅へのエレベーター設置について》</p> <p>講演会に招へいた秋田市の講師(80歳代)は、十文字駅ではなく、横手駅への迎えを要望。これは、階段の上り下りが大変だという理由からだ。また、子どもが帰省した際、犬を2匹カートに入れて連れてきた。自分の荷物他にカートを担いでの階段の上り下りは大変厳しい状況にある。少子高齢化時代を迎え、JR頼みではなく議員自ら視察して横手市として取り組んでもらいたい。</p>	B

## 第5回「議会報告会・意見交換会」 主な意見・要望

NO	地区会議	意見・要望の内容	区分
8	増田・亀田 西成瀬・狙半内	<p>・昨年11月15日号に横向きの市報が発行された。図書館等へ立ち寄り「よこて」というロゴが上になれば、探す時間がかかり市報の意味をなさない。そこで、市長と副市長に手紙を添えて市報をお返しした。その後しばらく「よこて」が入っていたが、この8月1日号は左下になっている。これでは、図書館等で「よこて」が見えないという現場の声が反映されていない。何か意図があるならそれを公開してほしい。</p> <p>・もう一つは、市のホームページだ。美郷町、横浜市は外国語が自動翻訳されて出てくる。オリンピックの競技を事前に誘致するなど考えると必要なことと思う。今、横手市は他市と比較して、いろいろな面で遅れに遅れているので、根本から見直さなければならないと思う。 (※資料提供あり)</p>	A
9	大沢	地方の結婚適齢期女性が半減しているというドキュメンタリー番組があったが、地方から都会に出た女性は帰って来たくないわけではない。知識やスキルを生かせる雇用の場が無いというのがある。横手市でIT企業の誘致事業があると聞いたがどのようなものか。	A
10	大沢	FM計画では建物の解体の話が出るが、解体の前に活用という考えだっている。ただ負担になるから解体という発想は納得できない。施設の再利用を検討すべきである。	B
11	阿気・田根森	センターラインや停止線が薄くなっている箇所が多い。交通事故も多くなっているのでよく確認してほしい。	B
12	三重	奥羽本線の高速化、新幹線延伸の促進を図り、売り込み体制の整備が重要と思う。	B
13	三重	市報は横書きで右とじ、県議会だよりは横書きで左とじ、市議会だよりは縦書きで右とじである。読むほうは不便に感じている。横書きであれば左とじであるべきだと思う。全国に恥をさらしている。調べた中では四日市市が一番良かった。議会だよりを含め全部横書きの右とじに統一している。インクも環境にやさしいベジタブルインクを使っている。市報もイベント報告ではなく、未来志向。次に何をすべきかが示されている。見習ってほしい。	A
14	三重	FM計画が2年前の議会報告から何も進んでいないように感じる。年1回でもいいから説明会を行うべきだ。人が集まらない市政報告会よりならば、今日はこの地区のFM計画を説明しますとやった方がよい。議会からは終わった報告が出るが、市からは先の説明が無い。きちんと説明してほしい。	B
15	三重	市報に、「大局観」という市長のコラムが載っているが、檀蜜のコラムを載せた方がよい。彼女は大変文章が上手い。若い人にも読んでもらえると思う。お金がかかるかもしれないが効果があると思う。	B
16	三重	災害時の避難場所について、三重地区周辺には適当な避難施設が無い。文化センターはその機能も持つと思うので、どうか地元の強い要望でもあるということで前向きに検討をお願いしたい。	B
17	旭	グリーンスタジアムへの道路がなぜバス止めがされているのか理解できない。	A
18	旭	グリーンスタジアムの前を通るバス停を設置してほしい。	A
19	旭	条里跡般若寺線は良い道路だが、旭地区には路線バスも循環バスも通っていない。平鹿病院などへの高齢者の足が無く非常に不便。小型バスの運行はできないだろうか。	B
20	金沢	横手市はネット戦略が遅れている。ここ数日の新聞報道は全部湯沢市。横手はまだ紙の世界だ。駅でも、パンフレットを置いてお客さんが来るのを待っている姿勢でないか。湯沢市は副市長はじめ情報戦略、ネットを活用している。横手市共通商品券のチラシを全世界帯に配布する必要があったのか？もっとネットを活用して若い人にアピールしなければいけない。	B
21	金沢	市報には小学生が見ても分かるような誤りがある。横書きで右とじという市報は全国に他にない。これがまかり通るのはおかしい。秘書広報課に指摘したが直そうとしない。	A
22	金沢	金沢は、歴史文化が花咲くまちとして地元の人たちも一生懸命に取り組んでいる。大鳥井山が国指定になったが、金沢も横手市あるいは国の貴重な史跡として価値のあるものなので議会の後押しをお願いしたい。沼の柵も含め複合的に、いいものが発掘されるまで予算をつけてほしい。文化財にも力を入れてほしい。	B

## 第5回「議会報告会・意見交換会」 主な意見・要望

NO	地区会議	意見・要望の内容	区分
23	金沢	説明を聞いて、アリーナの否決理由がよく分かった。スポーツ立市条例について、こういう目玉がなくなったことで、どうやってスポーツでまちを元気にしていくのかということを市民に見えるようにしてほしい。主たる事業一覧やスポーツ立市の活動状況が分かるような広報活動が必要と思う。市報の隅に写真を載せるなど、検討してほしい。	B
24	金沢	自分の避難場所は金沢公民館になっているが、金沢小学校跡地に公民館が移ると遠くなってしまう。地域のお寺など近くて広いところを避難場所に指定できないか。どこが避難場所か分からない人も多いと思う。ゴミの集積所に「あなたの避難場所は〇〇です」というような掲載をすべき。お金をかけずにできると思う。	A
25	金沢	応援人口拡大事業でよこてfun通信の発行をしているが、サンプルだけしか載っていない。全部のページをPDF化すべき。市のホームページにふるさと納税・fun通信のバナーを貼ってほしいということを書き広報課に文書で再三申し入れたが理由を言わない。	A
26	金沢	・金沢中学校の痛みが激しい。市は早く方向性を示してほしい。 ・冬期間の雪捨て場として、中学校の校舎前を広く利用させてほしいが、検討は可能か？ ・金沢小学校歩道橋が塗り替えの予定。駐車場の出入りを安全にするために、塀を撤去してほしい。	A
27	横手西	横手市では、月に2回市報を発行している。1回ではだめなのか？	A
28	朝倉	旧鳳中学校について数年前から言ってきた。耐震が問題で調べてもらったところ、体育館が耐震構造になっておらず、解体するよりは耐震化してもらった方がお金もかからないし利用価値もある。この地域は洪水になった時、あさくら館や朝倉小には避難できないし、横手病院も危険。鳳中であれば問題ないので耐震化をして避難所にしてもらいたい。地域の子もたちのスポーツの場としても利用できる。 旧鳳中学校をコミュニティセンターのような形で使えないか。かんぼの宿がなくなってから、お年寄りが家に閉じこもりがちになっているし、認知症も進む。近くに集まれる場所があればコミュニティも維持できる。今後少子高齢化で集落の会館は使われなくなっていくと思うので、鳳中学校に1か所あれば色々な町内が利用できると思う。	A
29	朝倉	固定資産税の相談に行ったとき職員が命令口調だった。こちらは分からないから聞いているのに当たり前のように話をする。一般の人には専門的なことは分からない。他にも、窓口の順番を待っている時も、番号札を取ることを知らずにずっと待っていたことがある。	B
30	朝倉	農協法について職員が勉強していない。中間管理機構についても、担当者は理解しているが、課長が分かっていない。私は2月に漏れてしまった。横手市では268人があふれてしまい、国から5万円くるはずが3万5,000円でとまってしまった。	B
31	浅舞街部・浅舞北部	市報と一緒に全世帯に共通商品券のチラシが配られてきた。紙を減らせといっているのに、紙のムダではないか。	B
32	くろかわ	大曲工業が甲子園に出場出来てよかった。グリーンスタジアムに2試合ほど観戦しに行ったが、そこで感じたのは駐車場がないこと。ふるさと村も満車で、雪捨て場に誘導されたが、距離も結構あるなかで、高齢者も徒歩での移動を余儀なくされた。しばらくしても駐車できないものだから、皆道路に駐車しだした。警察も通りかけても取り締まらない。せっかく、皆さんが楽しみに行く場所に車を駐車できないなんて、情けない横手市だと感じた。 それと、若者たちがあそこに行けば面白そうだというものの中に、アリーナを含めた何かがあるのではないかと感じた。財源がないからではなくて、先行投資という考え方もあると思う。そこは、横手市として考えてもいい部分があるのではないかとと思う。	B
33	さかえ	空き家の危険な状態を調べて役所でやるという記事が議会だよりにあった。私たちの町内にも空き家になって何年間という状態の場所がある。市内の保育園の隣も空き家であり、雪下ろしをしないために保育園の擁壁が壊れたという状況もある。我々の町内の空き家は道路沿いでもあり、横手南中通学路でもある。このような件についての議論はどうか。 また、空き家がつぶれてしまったらどうなるのか。	A

## 第5回「議会報告会・意見交換会」 主な意見・要望

NO	地区会議	意見・要望の内容	区分
34	境町	福小屋には何十年も前には子どもがたくさんいた。千田市長の時代だったと思うが、管理そのものは土地改良区の農地・水なんとかという事業があり、河川敷を草刈りする時一緒に管理している。今は子どももいなくなったが、ブランコが危ないというので根元から全部持って行ってしまった。草刈りの時、遊具のコンクリートを出しておくようしていた。私が遊園地ということで提案したので、自分の家の畑の掃除と同時に地区の草刈りをするときに草刈りをしていましたが、ブランコがなくなって残念だ。年寄りがボケない運動をするため、鉄棒やブランコ、滑り台を使いたいと思ってもブランコがなくなってしまった。腐った訳でないし、管理もしていたので、誰に言って持って行ってしまったのか。子どもがいないので、いらないと思って持って行ったのかわからないが、残念だ。ブランコに上がると、お尻や腕などにいくら力が入るだろうと思っただけでなくなっている。市の財産は管理することだったが、私の方で遊園地を市に提供した。1回ならずも(市は?)草を刈らない。それはいらないが、年寄りだけでどうにもならないときは役所で草を刈ってくれるのかも聞いてほしい。遊園地は福小屋の会館のそばにある。	A
35	三重	空き家についての対応はどうなのか。老朽化で雪下ろしもできないような家屋への対策はどうか。	A
36	旭	環境美化のお金は今年から環境美化推進員のいる町内会に交付されることになった。それは良いことだと思うが、そのお金をあてにしてごみ集積庫を修理したが、年度末でないと交付にならないということだった。性質が報償金であるからということだが、年度初め交付の使い勝手の良い形に改めてほしい。	A
37	横手西	私が市民会議に入って初めて言ったことだが、13号線のし尿処理場の向かいにある豚舎からの臭いが、朝倉地区から梅の木までかなりの広範囲に臭いが届く。業者も努力しているようだが、堆肥を攪拌するときの臭いがきつく、夕方の食事時に窓が開けられない状況。今の時代、臭いを無くする方法はあるはず。何とか無くしてもらいたい。	A
38	横手西	市長に直接言ったことだが何も変わっていない。本庁舎で住民票や印鑑証明は1階でできるが、税務書類は2階に行かなければいけない。年配の方々は歩くのが困難で大変だと思う。サービス部を1階にまとめて、市民が利用しやすいようにしてほしい。コンビニでとれるようにしている自治体も増えてきているので検討してほしい。	A
39	横手南・横手北	今年田中町では2軒の空き家が出た。予備軍も5~6軒あり、今後どんどん増えていく。大仙市では危ない空き家は強制的に撤去するようだが、横手市では今後増える空き家についてのどのように考えているか？	A
40	横手南・横手北	空き家対策について数年前に市から説明を受けた時、代執行は横手はやらない、しなくてもできるという説明だった。その時に、お金のある人に対してもただでやるようなことはだめだと申し上げた。全市に関わる問題なので宜しく願いたい。	A
41	山内西・中央・南	鶴ヶ池荘の年間パスについて、先行きが分からないため購入できなかった。今までと同じように利用できないか。	B
42	山内西・中央・南	(鶴ヶ池荘)施設の従業員は将来についての不安を持っている。	B
43	さかえ	美砂古の交差点が非常に込み合っている。イオン方面から来る車が踏切まで続いているのが、珍しくなっている。以前から栄地区で、柳田の交差点と美砂古の交差点について、国道を拡張する要望を出していた。新町から出るのに四苦八苦しており、非常に危険だ。地域でも話し合っていかなければいけないと思っているが、この点も要望として取り上げていただくとありがたい。	A
44	さかえ	美砂古の交差点が非常に狭い交差点で危険な交差点だ。交通量も多くいつ大きな事故が起きるか毎日心配している状況だ。美砂古の交差点の拡幅並びに国道13号線の拡幅、歩道の整備を、栄地区の市民会議として、昨年12月に市長あてに要望した。年明けだったと思うが、公民館の担当に湯沢工事事務所長あてに市長に出したものと同じような要望書を出してもらえないかという連絡があり、そちらにも出そうとしたが、必要ないという連絡があり、市長あての要望書だけになっている。その後、どの程度まで要望が進んでいるのか、見込があるのかなのか、何も連絡がない。進捗状況を知らせていただくと市民も納得できるのではないと思う。	A
45	さかえ	町内の街灯もLEDに変えたい場合、市から補助が出るのか。この機会に町内の街灯もLEDに変えたいという要望がある。	A

## 第5回「議会報告会・意見交換会」 主な意見・要望

NO	地区会議	意見・要望の内容	区分
46	保呂羽	道路について、前田公民館を出発して横手方面に向かうトンネルがある。トンネルを抜けて200mくらい行くと道路が未改修で、300mくらいカーブの所に土嚢が積んである。そこは非常に危なく、死亡事故も起きている。未改修の状態は何十年も経つ。ここに住む者にとっては、そこが怖くて、怖くて大変だ。冬は特に、右カーブで下り坂だ。かなり気をつけて行けど、死亡事故が起きるくらい危険なカーブだ。この地域全体がそう思っているのだから、再度取り組んでほしい。	B
47	保呂羽	(スノーシェルターを)解体するという話があるが、どうするのか。解体するより修理した方が早いのではないかと。解体すると冬は通行止めだろう。その話が聞きたい。山が地すべりしたらどうするのだ。	A
48	保呂羽	前田地区の下水がぜんぜんダメだ。浄化槽の水をU字溝にどんどん流している。途中で分離して田んぼに流れないようにしているが、すぐにおいがする。これを建設課長(大森地域課と思われる)に言ったら「そうか」というが、「市の方に言ってやれ」と言っても言わない。誰がどのように入れたかわからないが、自分の田んぼにも来ている。全部集めて 槽岡川に流すことができないか。大森の職員は何をやっているといつもも言っている。ぜんぜんやる気がない。集中豪雨で山の木が倒れた。地主に切ってもいいか私が許可をもらった。川を横断し、農道を横断し、グラウンドの網まで持ってきた。大森の建設課に行ったらそれは構わないでよく言われた。県に市役所で電話をしたらよいのではないかと。そういう職員ではだめだ。やる気がない。職員を入れ替えて。誰が職員を育てるのか。わがままで大変になる。	B
49	横手西	駅前のコンビニに勤めている。観光客から「横手やきそばの美味しい店を紹介してほしい」という問い合わせが結構あるが説明するものがない。観光課に行ってもパンフレットの部数がない、駅前に回されても同じように跳ね返されてしまい嫌な思いをしている。地域づくり協議会で、市長にも焼きそばと観光のパンフレットを一緒にしたらどうかと提案した。お客様に選んで頂く観光にした方が、外国からの観光客も増えてきているので早急に進めてほしい。	A
50	吉田	六郷に湧水が点在しているが、平鹿も量が豊富で規模も大きい。町おこしにしようとしていたが途中で頓挫している。白藤神社の入り口が分かりにくい状況。平鹿中からの道路を拡幅して駐車場をつくったりして、もっとPRできないかということは地域局にお願いしているが、地権者が多いなどという理由から未だに実行されていない。何とか活性化させようということで、菜の花の無料摘み取りを湧水と一体化させて行ったが、予想外に子ども達や障がい者の方々が多く来られた。7日開催して1,000人以上集まった。菜の花は鳥海山の方でもやっているが、この場所は雪の下になっているから他のどの地域のものよりも甘みがある。来年もやってほしいという声もあり、行政で何とかやってもらえないだろうか。浅舞公園は桜の花と菜の花の組み合わせができると思う。地域局に3回ほど行ったが頑張ってくださいと、答えがまだ出ていない。いい方法はないか？	A
51	くろかわ	横手公園に、平和観音像がある。昭和40年に建てた観音像だが、戦没者のもの。戦没者追悼式の前に、戦没者の名前を確認したところ、緑青がついて見苦しい状態であった。所有権がどこにあるかわからないが、できれば、戦没者の名前がちゃんと見れるような形にしたい。	A
52	さかえ	横手市から若い人を定住させる。若い人は都会に行かないで、横手市のいいところを見習って将来を担ってもらいたい。いったん東京に行き、技術を身に付けて戻ってきた人もいる。市内を歩いていると、お店がなくなったり、家がなくなったりする状況が見受けられる。商店などが後継者を必要としている。一代でやめるという止め方でなく、仕事を後継者に譲って生涯を終えたいという人に対してはもう少し望みを持たせてもいいのではないかと。後継者を必要としている人がいて、若い人の技術を利用することができたら継続することができるなら、そのような若い人がいるかいなと調査してもいいのではないかと。お金のことも重要だと思うので、若い人には5年間、月5万円保証するので、この家を継いでほしい。そして、これまでの契約状況は履行してくださいというようなものを若い人に背負わせて横手市の人口流出を阻止する。自分の好きな店がなくなるというのは横手市に住んでいる者としては悲観的になるので、そういう道を探しながら、若い人の定住もあるのではないかと。また、心が乱れないようにするためには食生活が重要だと思う。まだ食べられるものも処理してしまうというのが日常の中にある。そういうものを回収しながら、食べることが難しい家庭の調査も必要だ。福祉員がもっと目を光らせて捨てるものを還元させてやるシステムを作っていくのもこれからの生活の中で重要なことではないか。若い人の就職先がどうなっているか調べ、長く勤めてもらえるよう企業でも話してもらいたい。若い人を定住させる基礎を何でやるかということをもっと地道に考えて、若い人が楽しく暮らせるようにしていった方がいい。そういうことを充実させながらアリーナもあるということだと理解している。アリーナが単発でできる訳ではないので、下支えする人たちは若い人たちだという原点を踏まえ、そういうこともあっていいと思う。	B
53	境町	高橋市長が(選挙時)「全国に参考になる横手の事例を作る」という公約を出しているが、何か出来上がったか。公約は当選したときの表明だったか？	A